





cuanto más enérgico estaba el senador general.
La Discusión añade:
«La observación es de calibre»
Al Sr. Cánovas le parecerá infundada esta observación, porque el Sr. Cánovas no ve ni oye lo que no quiere oír ni ver.

Cuadro á pluma:
«Alcoy cerrando sus fábricas y emigrando sus vecinos; Aspe y Monforte pidiendo condonación de contribuciones por haber perdido las cosechas; Callosa de Enzarriá y Ondara mostrando el esfuerzo de algunos propietarios para que no perecieran de hambre gran número de jornaleros; Orihuela sufriendo los efectos de la inundación; en Pedreguer, Pego y Parcent aumentando la lepra día en día...»
El Graduador, de Alicante, pintó.
Se puede exponer el cuadro en una galería de artes conservadoras, en la seguridad de que, cuando menos, merece un acéscit.

De La Epoca:
«Tenían razón los que anunciaban que el general Martínez Campos iba á hacer una liquidación de familia.»
Del mismo periódico:
«Después de todo, las escenas que esperaba las oposiciones no han ocurrido.»
Con efecto, después de todo, no ha ocurrido más que la liquidación de la familia canovista.
Ahora ya queda poco para que éntre en el estado de evaporación.
Con un poco más calor está todo hecho. Y el termómetro empieza á subir.

La Patria llama ayer al general Martínez Campos:
Nuevo Wamba.
Maese Pedro.
Institución.
Y hombre de sintaxis especial y propia. Enseguida llama á Cánovas:
Hombre de corazón.
Hombre de Estado.
Hombre elocuentísimo.
Estos últimos elogios son de cajón en un periódico ministerial: las primeras censuras son lo nuevo en cierto modo.
Ahora hay un trabajo muy curioso que practicar.

Coger lo que hace medio año escribían del general Martínez Campos los periódicos ministeriales y compararlo con lo que ahora van á escribir.
El general Martínez Campos es el mismo, sin embargo.
Pero ahora ha dicho que es enemigo del Sr. Cánovas.
Es decir, enemigo del Universo, para la prensa ministerial.
Golpe horroroso de bombo dado por El Conservador:

«Decir que el Sr. Cánovas del Castillo fascina por su elocuencia, es dejar incompleto el juicio que merecen sus discursos: el Sr. Cánovas del Castillo cautiva por todo.»
¡Por todo!
No le falta á El Conservador más que acordarse de que el Sr. Cánovas es andaluz para gritar:
—¡Ole por los mozos bonitos!
Esta es la traducción flamenco del párrafo castellano trascrito.
Y nos parece que esta vez podremos ya decir sin temor:
Es lo último que nos quedaba que oír en la prensa del Gobierno.

Exterior

Londres 9.
Casi todos los periódicos se ocupan hoy de la notable carta del primer ministro Disraeli pidiendo al cuerpo electoral que sancione con sus votos la política seguida por el actual Gabinete en el exterior.
Los liberales preparan grandes manifestaciones públicas en favor de sus ideas, tratando de probar que la continuación en el poder de los tories sería de funestas consecuencias para el país.
El periódico el Standard publica hoy un despacho diciendo que el general Loris-Melikoff, presidente de la comisión ejecutiva, persuadido de que es preciso satisfacer las exigencias de la opinión de Rusia, ha aconsejado al czar que otorgue una Constitución al imperio.

Constantinopla 9.
El ministro de Hacienda, Said-bajá, ha pedido la reducción de los sueldos de todos los funcionarios del imperio, en vista de la necesidad de introducir economías en el presupuesto, anunciando que presentará la dimisión de su cargo si el sultan no aprueba dicha medida.
Todos los ministros, excepto Mahamud-bajá, se han manifestado conformes con el pensamiento del de Hacienda.

Bruselas 9.
La Cámara de representantes ha votado el mantenimiento de la legación belga cerca del Vaticano.

Paris 9.
Senado.—Se aprueban los tres últimos artículos de la ley de enseñanza.
Se fija para el lunes la segunda deliberación.

Paris 9.
En la Bolsa se ha cotizado: 3 por 100 frances, 828'00.—5 por 100 id., 116'50.—Exterior español, 16 1/2.—Interior, 15.—Deuda amortizable exterior, 38 1/8.—Obligaciones de Cuba, 437'50.—Consolidados ingleses, 97 13/16.
Bolsin: 3 por 100 interior, 15 3/8.—Exterior, 16 1/2.—Amortizable interior, 00.—Idem exterior, 38 3/8.—Obligaciones de Cuba, 438'00.

Segunda edición

Con la misma afluencia de gente que ayer, ha continuado hoy en el Senado el debate iniciado por el general Martínez Campos.

Haciendo uso de la palabra el senador constitucional Sr. Pelayo Cuesta, ha principiado consignando que él no iba á tratar las cuestiones de Cuba, harto debatidas ya en la otra Cámara. La cuestión que yo voy á tratar hoy, dice, es puramente política.
Manifiesta que el Sr. Cánovas dió los ministros al general Martínez Campos y él se los quitó. Considera como una anomalía que algunos de los ministros del anterior Gabinete estén ó continúen con el Sr. Cánovas, y otros sigan al general Martínez Campos ó estén en disponibilidad (El Sr. Pavia y Pavia pide la palabra); y pregunta qué causas han motivado esta situación.

Dice que el general Martínez Campos era la primera figura del partido liberal-conservador para el Sr. Cánovas y la segunda para los amigos de éste.
Se extiende en consideraciones sobre la importancia que el general Martínez Campos tenía en Cuba y el prestigio de que gozaba en la Península.

Hace reflexiones sobre la actitud en que, cuando la crisis, se hallaban los partidos que están dentro de la Constitución, y hace constar que el Sr. Cánovas hizo indicaciones para que el señor general Martínez Campos fuese llamado al Poder, no obstante de tener un punto de vista distinto del Sr. Cánovas en ciertas cuestiones, lo cual es un punto negro que todavía no se ha aclarado.

Observa también que las elecciones se hicieron por el Gobierno del señor general Martínez Campos, pero bajo la dirección del Sr. Cánovas del Castillo.

Indica la fatal coincidencia que concurrió cuando se levantaron las partidas de insurrectos al saberse en Cuba que la mayoría era refractaria á las reformas económicas y políticas de aquella isla.

Relata la historia de las disgregaciones que han tenido lugar en el seno del partido liberal-conservador; primero, la del grupo centralista, luego la del Sr. Posada Herrera, y hoy la del general Martínez Campos, apesar de lo cual siempre se dice que el partido conservador queda íntegro, y pregunta: ¿Qué partido es éste que, apesar de perder cada día un retazo, continúa íntegro? Esto es como la solitaria, que aun cuando pierda retazos queda íntegra, mientras el enfermo conserve la cabeza del monstruo que la alimenta.

Dice que si hoy surgiera una crisis, estando sin discutir ni aprobar los presupuestos, ningún partido habría que quisiera hacerse cargo del Poder, y si alguno hubiera, la mayoría, más bien que apoyarle, daría un golpe de Estado.

Concluye manifestando que el general Martínez Campos ni política ni personal-

mente está solo, pues tiene, además de algunos amigos de su Gabinete, otros muchos que son militares, y de esto, dice, también tiene la culpa el Sr. Cánovas, porque habiéndose hecho la ley constitutiva del ejército, se han verificado movimientos en el personal militar, en contradicción con lo que esa ley dispone.

Al Sr. Pelayo Cuesta ha contestado el señor ministro de Ultramar.

Hoy ha celebrado el Sr. Cánovas una conferencia con S. M. el Rey, á la cual se daba gran importancia.

Tienen pedida la palabra para terciar en el debate del Senado los Sres. Mazo, Alonso Colmenares, general Sanz, y Pavia y Pavia.

Parece que, sin saber nosotros á qué atribuirlo, se nota una gran disidencia y un continuo desasosiego entre los señores Cánovas del Castillo, Romero Robledo, Silvela (D. Francisco) y conde de Toreno. Uno de estos personajes políticos, que se había dicho se marchaba dentro de breves días fuera de Madrid, contestando á algunos de sus amigos que le preguntaban cuando emprendía su viaje, dijo:—Espero ántes á que venga el diluvio.

El señor marqués de Retortillo ha explanado su interpelación en el Congreso sobre la concesión del ferrocarril del Noroeste.

El señor ministro de Fomento ha manifestado que es inoportuno tratar hoy esta cuestión, resuelta ya anteriormente, y que las proposiciones del señor marqués de Campo no eran tan favorables como las de M. Donon.

En la cuestión suscitada esta tarde en el Congreso con la interpelación del señor Retortillo, han pedido la palabra para terciar en ella los Sres. Komero Ortiz y Martínez (D. Cándido).

El estar debatiéndose en el Senado la interpelación del señor general Martínez Campos impedirá que los presupuestos de Ultramar se discutan en esta semana, como era posible.

Se ha hecho muy de notar esta tarde en el Senado que el Sr. Cánovas del Castillo no haya asistido á aquel Cuerpo colegislador, donde se está discutiendo una cuestión tan importante como la suscitada por el señor general Martínez Campos, y precisamente cuando sabía que esta tarde usaría de la palabra uno de los más autorizados oradores de la minoría constitucional.

Telegramas de la tarde

Londres 10.
Los periódicos norte-americanos refieren detalladamente la entrevista celebrada por el Sr. Fernando Lesseps con el presidente

de la república de los Estados-Unidos.
Contestando éste á los ruegos de aquél para que se venzan todos los obstáculos que puedan contribuir al éxito del canal interoceánico de Panamá, declaró que los Estados-Unidos considerarían como peligroso para su prosperidad y seguridad toda tentativa por parte de cualquiera potencia europea de establecer un protectorado sobre uno de los Estados independientes del continente americano.

Nueva-York 10.
Continúa la agitación en California. Han llegado tropas federales á San Francisco.

Las autoridades han tomado medidas para evitar que se turbe el orden público.
Paris 10.
El Comité del Comercio y de la Industria entregó ayer al marqués de Molins, embajador de España, la cantidad de quinientos mil francos, parte del producto de la lotería franco-española, destinado á socorrer á los inundados de España.

Entre los representantes del Comité y el embajador mediaron frases de recíproca simpatía entre España y Francia.

Berlin 10.
Entre las reformas que el príncipe heredero de Rusia y el general Loris-Melikoff piden al czar, se citan principalmente la libertad de imprenta y algunas prerrogativas á los Consejos provinciales.

Bolsa

DEL DIA 10 DE MARZO.
COTIZACIÓN OFICIAL.

Table with columns: FONDOS PÚBLICOS, Último precio. Rows include Renta perpetua al 3 por 100, Deuda exterior, Bonos del Tesoro, etc.

IMPRENTA DE LA GACETA UNIVERSAL, Plaza de la Armería, 3 duplicado.

Hasta entonces se habían conocido gentes que odiaban á los nobles, que declamaban contra el cielo, que conspiraban contra los reyes; se había gritado mucho contra los abusos y las preocupaciones, pero la gran novedad de entonces fué ver sonreír al pueblo. Por donde pasaba un noble, un clérigo ó un rey, los paisanos que habían hecho la guerra se detaban, balanceando la cabeza: «¡Oh! Lo que es á éste ya le hemos visto en otro tiempo y en diferente sitio, también él tenía otro semblante. Cuando se hablaba del trono y del altar, respondían: «Son unas cuantas tablas; ya hemos tenido ocasión de clavartas y desclavartas. Cuando se le decía: «Pueblo, has salido del error, has llamado á tus reyes y á tus sacerdotales», exclamaban: «No hemos sido nosotros». Y así se le decía: «Pueblo, olvida el pasado, trabaja y obedece», se erguía con altivez y se escuchaba un sordo rumor: era un sordo embohecho y deteriorado que renovaba en el rincón de una cabaña. Decíasele al punto: «Continúa tranquilo; puesto que no se te molesta, no molestes á nadie; y con esto se daba por satisfecho.

LA CONFERENCIA
Napoleón despota, fué la poster llamada de la lampara del despotismo; destruyó y parodió á los reyes, como Voltaire á los libros santos. Al desparecer resonó un gran estruendo, la losa sepulcral de Santa Helena cayó sobre el viejo mundo. Al punto apareció en el cielo el astro glacial de la razón, y sus rayos, precedidos á los de la fría diosa de la noche, derramaron una luz sin calor que envolvió el mundo en un frío sudario.

LA CONFERENCIA
Hay en el hombre dos ocultas potencias que luchan hasta la muerte; previora y fría la una, se atiene á la realidad de las cosas, la pesa, la calcula y analiza lo pasado; la otra tiene sed de porvenir y se lanza á lo desconocido. Cuando la pasión domina al hombre, la razón le sigue llorando y advirtiéndole el peligro, pero en el momento en que á su voz se detiene el hombre, diciéndose: «En verdad que estoy loco, ¿adónde iba yo?», la pasión grita: «¿Y yo?... ¿Es que voy á morir?»

Un sentimiento de malestar inexplicable comenzaba á fermentar en todos los corazones jóvenes. Condenados al reposo por los soberanos del mundo, abandonados á la ociosidad, al aburrimiento, veían alejarse de ellos las espumosas olas, habiendo parado ya sus brazos para luchar con ellas. Todos estos gladiadores, dispuestos para el combate, sentían en el fondo de su alma una miseria insoportable. Los más ricos se hicieron libertinos; los de mediana posición abrazaron un estado, resignándose con la toga ó con la espada; los más pobres se dedicaron á entusiasmarse con las grandes palabras, se arrojaron al proceloso mar de una acción sin objeto. Como la debilidad humana busca la asociación y los hombres se agrupan por instinto, nació la asociación política. Iban á butirse con los guardias en las gradas del palacio de la Asamblea; acudía presurosa la gente á aplaudir una obra dramática en que Talma sacaba una peluca que le asemejaba á César; estallaba una asonada con motivo del entierro de un diputado liberal. Pero no había un solo miembro de aquellos dos partidos enemigos que, al

LA CONFERENCIA
Tres elementos constituirán la vida de la juventud de entonces: detrás de ella un pasado destruido para siempre, agitando todavía entre sus ruinas con todos los fósiles de los siglos del absolutismo; ante ella la aurora de un inmenso horizonte, los primeros albores del porvenir, y entre esos dos mundos... algo parecido al Océano, que separa al viejo continente de la joven América, no sé qué cosa vaga y flotante, un mar agitado y lleno de naufragos.

LA CONFERENCIA
Se estremecían al escuchar aquella palabra; pero desde el umbral de sus hogares vieron pasar tres rândades: tres jóvenes habían pronunciado demasiado alto la palabra libertad.

LA CONFERENCIA
La vista de este espectáculo los arrancó una triste sonrisa; pero otros oradores, subiendo á la tribuna, comenzaron á calcular públicamente, diciendo que la ambición costaba mucho, y que la gloria también era una cosa muy cara; hicieron ver los horrores de la guerra y apellidaron criminales á las hecatombes. Y hablaron tanto y de tal modo, que todas las ilusiones humanas fueron cayendo en toronayo como las hojas de los árboles en Otoño; y los que les escuchaban se pasaban la mano por la frente como calenturientos que despiertan.

LA CONFERENCIA
Apesar de esto, subió á la tribuna de las arenas un hombre que llevaba en su mano un contrato firmado por el rey y el pueblo; comenzó á decir que la gloria era hermosa, que la ambición de la guerra lo era también; pero que existía una cosa de mayor hermosura, que se llamaba libertad.

LA CONFERENCIA
Levantaron los niños, al oírle, su cabeza, y recordaron haber oído hablar del mismo modo á sus abuelos. Recordaron haber encontrado en los oscuros rincosnes de la casa paterna bustos misteriosos con largas melenas de mármol, y á su pie inscripciones romanas. Recordaron haber visto en las paredes del hogar á los viejos mover significativamente las cabezas hablando de un río de sangre, más terrible que el causado por el emperador. Habían la palabra libertad, para ellos, algo que incluía en los latidos de su corazón, algo en que se unían

Encargada de recibir nuestros anuncios
Agencia Escamez, Preciados, 35, Madrid

ANUNCIOS

En Paris, unica casa corresponsal
Agencia Perojo, 31, boulevard Bonne Nouvelle, 31

AGUA DE BARCELONA
PREPARADA POR JOSEFA MARTINEZ
PROVEEDORA DE LA REAL CASA

y Acreditada ya la excelencia de esta agua y su eficacia para blanquear, suavizar, rejuvenecer el cutis, es excusado encarecer sus inmejorables cualidades...

CARLOS PRAST

PROVEEDOR DE LA REAL CASA

LAS COLONIAS, ARENAL, 8

En este bien acreditado establecimiento hallará el público un completo y variado surtido en vinos de Jerez, Málaga, Burdeos, Oporto, Madera y Champagne en todas sus diferentes denominaciones...

Entre los más renombrados licorales extranjeros, ofrezco á mi numerosa clientela el verdadero marrasquino de Girolamo, Luxardo de Zara, el Cumin de Riga, el Chartreuse legitimo de la abadía de la Gran Chartreuse...

Latas de pescados en conserva de las mejores fábricas del país y del extranjero, trufas del Perigord, Foie-gras Brandeburgo, carnes inglesas, Pickles, mostazas y salsas preparadas.

Acetites superiores clarificados, de Valencia, Marsella y Niza, mantecas finas de Flandes, Copenhague y Prevalé, quesos de bola, nata, Chester, Roquefort, Gruyere y Parmesano, frutas de la Habana, galletas inglesas, té, café y azúcares de las clases más selectas...

Estando en correspondencia directa con las más acreditadas casas de los puntos productores, puedo garantizar la legitimidad y pureza de todos los artículos que se expenden en mi establecimiento.

LAS COLONIAS, ARENAL, 8

NO MAS ESPALDAS ENCORVADAS



Con los tirantes americanos, ya privilegiados, no habrá más señoras, ni caballeros, ni niños con las espaldas encorvadas!!

Estos tirantes, por su forma particular, llevan en sí todas las ventajas de tirantes especiales para las espaldas, y sirven perfectamente á las señoras de apoyo para sus faldas, y á los caballeros de apoyo para los pantalones.

Al mismo tiempo ensanchan el pecho y prestan á los pulmones una respiracion libre. Fortifican asimismo la voz y los pulmones é imprimen una nueva vida á la persona que los usa.

A causa de su elasticidad, no sólo no tiene inconveniente su uso, sino que, muy al contrario, dan gran comodidad á quien los lleve.

Así es que son de un valor verdaderamente real, especialmente para las personas de hábitos sedentarios y para los niños y niñas que están en la edad del crecimiento ó que siguen sus estudios.

PRECIOS (segun calidad): 3 francos, 5 francos, 7.50 francos y 10 francos.—Envío franco por el correo remitiendo un franco de aumento por par de tirantes, ó bien por valor dirigido á la órden de M. N. KENDALL, 134, rue de Rivoli, Paris, depósito general en Francia y el continente. Al mandar el pedido inclúyese la medida del pecho, tomada debajo el brazo.—Servicio para toda Europa.

Se necesitan agentes acreditados en todas las poblaciones. Notables descuentos al por mayor.



LÍNEA DE VAPORES ESPAÑOLES

OLANO, LARRINAGA Y COMPAÑIA PARA MANILA

El 7 de Marzo saldrá de Cádiz y el 12 de Barcelona el nuevo y magnífico vapor español.

LEON

Informes: D. M. A. Amusátegui, en Cádiz.—Sres. Olano, Larrinaga y C.ª, Merced, 18, Barcelona. Madrid, Lope de Vega, 23 y 25.

AVISO IMPORTANTE

A los señores «médicos», al «clero», «dentistas», «ingenieros», y otras personas que desean obtener el «diploma» de «doctor» ó de «licenciado» de una Universidad extranjera, dirigirse con carta certificada á MEDICUS, 13, plaza del Rey, Jersey (Inglaterra), quien les dará gratuitamente las noticias necesarias sobre la Universidad.



RECOMENDAMOS

el nuevo corsé-taja modelo para sujetar y disminuir el vientre é impedir toda clase de dolencias. Idem Princesa, largo, para vestir con elegancia. Es sin disputa el de mejor forma que se conoce en España y en el extranjero. Estos corsés han obtenido el premio en la Exposición universal de Paris. Mayor, 58, Josefa Martinez, proveedora de la Real Casa.

DROGUERIA

ULZURRUN ANGULO Y COMPAÑIA

Bordadores, 3.

Productos químicos, farmacéuticos y para las artes.

VENTA DE SOLARES

Uno de 21.000 piés cuadrados, calle de Santa Engracia, núm. 18, esquina á una calle nueva. Otro de 51.000 piés cuadrados entre las calles de Hermosilla y Goya, lindando con el paseo de la Ronda. Otro de 16.000 piés cuadrados en la calle de Hermosilla, núm. 10. Otro de 13.000 piés cuadrados en la calle de Velazquez, detras de la casa núm. 21 de la calle de Goya. Otro de 38.000 piés cuadrados entre el paseo de Santa Engracia y calle de Almagro, junto al palacio del señor duque de Almodóvar. Otro de 285.000 piés cuadrados. Su fachada a la carretera de Aragon.

Los planos y demas explicaciones se darán calle de Luchana, número 3 moderno, cuarto principal, todos los dias de ocho á doce de la mañana y de cinco á nueve de la tarde.

Tambien se venden unas cocheras en la calle de Jorge Juan, número 14, barrio de Salamanca.

HIERRO DIALIZADO DE MENCHERO

Líquido en gotas concentradas contra la anemia, clorosis, debilidad, agotamiento, leucorrea, etc. Frasco con estuche y cuentagotas, 10 reales. Depósito: Farmacia de la Viuda de Menchero, Isabel II, número 1; García, Príncipe, 13, y en las principales de Madrid y provincias.

16

LA CONFERENCIA

entrar en su casa, no sintiese amargamente el vacío de su existencia y la pobreza de sus manos.

Mientras la vida exterior se desahucaba tan pallida y miserable, la interior de aquella sociedad tomaba un aspecto sombrío y silencioso; la más severa hipocresía reinaba en las costumbres; las ideas ingenuas se mezclaban á la devoción; la alegría había desaparecido. Tal vez era que la Providencia preparaba sus nuevos caminos; quizás sería que el ángel precursor de las sociedades futuras sembraba ya en el corazón de las mujeres los gérmenes de la independencia humana que algún día habrían de reclamar. Era lo cierto que, lo que nunca se había visto en Paris, en todos los salones los hombres se agrupaban á un lado y las mujeres á otro; y á esta distancia, vestidas ellas de blanco como desposadas, y ellos de negro como huérfanos, comenzaban á analizarse con los ojos.

No queramos engañarnos: este traje negro que viste los hombres de nuestra época, es un símbolo aterrador; para llegar á él ha sido necesario que las respetables señoras armadas en su pieza á pieza, y los bordados flor á flor, que la razón humana veía destruyendo todas nuestras ilusiones, por eso ella misma nos ha vestido de ese luto que está pidiendo consuelo.

Las costumbres de los estudiantes y de los artistas, esas costumbres tan libres, tan pintorescas, se resintieron del cambio universal. Los hombres, al separarse de las mujeres, habían susurrado una palabra que hirió mortalmente: el desprecio. Se entregaron al vino y á las cortesanas. Los estudiantes y los artistas hicieron lo mismo: se trujo al amor

13

DE UN HIJO DEL SIGLO

estremecido todo Napoleón á su paso por el mundo; los monarcas sintieron vacilar sus coronas, y al llevar sus manos á la frente para sujetarlas, sólo encontraron sus cabellos erizados de terror. El Papa había andado trescientas leguas para bendecirle en nombre de Dios y ceñirle la diadema imperial; pero Napoleón se la quitó de las manos. Todo se había estremecido en los lugubres bosques de la vieja Europa: después, sólo reinaba en ellos un hondo silencio.

Dícese que si el que se tropieza con un perro rabioso tiene bastante valor para caminar con aparente calma, sin agitarse y de un modo regular, el perro se contenta con perseguirle algún tiempo gruñendo entre dientes; pero si expresa el terror con algún gesto, si acelera el paso, se arroja sobre el moedredura, ya de nada sirve la huida.

Ahora bien: en la historia europea se lee que algunas veces un soberano ha hecho un gesto de terror y su pueblo le ha devorado; pero este gesto lo había hecho alguno aisladamente y no todos á un tiempo, es decir, que había desaparecido un rey, pero no la majestad real. Ante Napoleón la majestad real había dejado escapar aquel gesto que mata á quien lo hace, y no solamente lo hizo está, si que también lo hicieron la religión, la nobleza y toda potencia divina ó humana.

Muerto Napoleón, estas potencias renacieron; pero no sucedió lo mismo con la fe que antes inspiraban. Es peligroso el conocimiento de la posibilidad de ciertas cosas, porque el espíritu va demasiado lejos. Una cosa es decir «Esto puede ser», y otra cosa

DE UN HIJO DEL SIGLO

de estaban sus padres. Pero se les respondió que la guerra había terminado, que César había muerto, y que en las antepasadas de los consulados y de las empuñadas se habían cogido los retratos de Wellington y Blücher, con estas dos palabras al pie: Sabotados por los mandados.

Entonces, sobre un mundo en ruinas, sentóse una juventud llena de preocupaciones. Todos aquellos adolescentes eran gotas de una sangre que había inundado la tierra: habían nacido en el seno de la guerra y para la guerra. Habían soñado durante quince años con las nieves de Moscú y con el sol de las Pirámides. No habían salido de sus pueblos; pero se les había dicho que por cada puerta de ellos se iba á una capital de Europa. Tenían en su imaginación todo un mundo... contemplaban la tierra, el cielo, las calles y los caminos... Todo lo encontraban vacío; sólo se escuchaba, á lo lejos, la religiosa voz de las campanas.

Pálidos frustados, cubiertos de negras ropas, atravesaban lentamente los campos; otros llamaban á las puertas de las casas, y cuando aquellas se abrían, sacaban de sus bolsillos unos viejos pergaminos, con los que preguntaban á la gente. De todas partes llegaban hombres temblando todavía del miedo que habían sufrido á su partida, veinte años antes. Todos reclamaban, disputaban, gritaban: era asombroso ver cómo acudían tantos cuervos para un solo muerto.

El rey de Francia, desde su trono, miraba á todas partes, temiendo todavía descubrir una aljea en sus tapices. Algunos ciudadanos le alargaban su sombrero y él les arrojaba dinero; otros le enseñaban

12

LA CONFERENCIA

surdado de tiempo en tiempo por algún barco que despedía un vapor espeso; en una palabra, el presente que se separa el pasado del porvenir, que en su seno se separa el uno ni el otro, participa de la naturaleza de ambos y hace dudar á cada paso que se avanza si caminamos por un sembrado ó por entre el de las ruinas.

Hé aquí el caos que se presentaba á aquellos seres llenos de fuerza y de audacia, hijos del Imperio y nietos de la Revolución.

Ahora bien: nada deseaban del pasado, porque la pérdida no se recupera: amaban el porvenir; pero ¿cómo? Como Pigmaliion á Galatea: para ellos era una especie de amante de mármol, y esperaban que se animara, que la sangre circulase por sus venas.

9